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La UAEM en la prensa: 
 
El dinero “está invertido donde se tiene que invertir”, asegura Vera Jiménez 
Descarta recorte de personal en la UAEM 
Buscará un acuerdo de racionalidad financiera y austeridad 
A pesar de los problemas financieros que enfrenta la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
el rector Alejandro Vera Jiménez descartó un recorte de personal para lo que resta del año, aunque anunció 
que se tendrá que ingresar a un acuerdo de racionalidad financiera y austeridad para enfrentar esta crisis. 
Enfatizó que "recortar en la Universidad sería cerrar las puertas a los estudiantes y es algo que no vamos a 
hacer; existen otras formas que podemos implementar para atender esta situación, pero sin atentar contra el 
derecho que tienen las familias para subsistir". Vera Jiménez insistió en que el recurso de la Máxima Casa de 
Estudios "está invertido donde se tiene que invertir" y prueba de ello son las múltiples obras efectuadas en los 
últimos meses. La crisis que se vive en la UAEM tiene que ver con problemas estructurales, pensiones, 
jubilaciones, prestaciones no reconocidas y la "Federación tiene claro que esto es así", reiteró. A pesar de que 
entren al programa de rescate financiero, el rector dijo que se harán ajustes para compactar horas y reducir 
gastos con ánimo de dar condiciones viables a la institución; "nos hemos ajustado el cinturón", 
aseveró. Detalló que a su arribo a la UAEM, estaban dentro de un gasto del 12 por ciento en términos de 
burocracia, "lo cual es muy razonable, pero se ha hecho un esfuerzo importante y hoy está por el 5.4 por 
ciento". Informó que su salario es de alrededor de 50 mil pesos, de los cuales poco más de 20 mil son por 
labores académicas y más o menos 20 mil como rector, aparte de la compensación que se le otorga, sin 
duplicar el estímulo al desempeño académico; es decir, de los más de 40 mil pesos de estímulo que se le da, 
cerca de 20 mil corresponden a estímulos al desempeño académico.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4310061.htm. 
 
Cambia de sede de la FCQeI de la UAEM 
Iniciaron hoy los trabajos de traslado a sus nuevos edificios ubicados en el Campus Norte de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó Rosa María Melgoza Alemán, directora de esta unidad 
académica, quien destacó para esto la colaboración de la comunidad de alumnos, docentes y trabajadores 
administrativos de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQeI). Anunció que a partir del 3 de 
noviembre próximo las clases del semestre agosto-diciembre de 2016 comenzarán a impartirse en las nuevas 
instalaciones, por lo que a partir de este lunes 24 de octubre inicia el traslado de algunas oficinas, esperando 
concluir el proceso el día 31 de octubre. Melgoza Alemán explicó que este traslado se llevará a cabo de forma 
paulatina, debido a que en el cierre del semestre los alumnos tomarán algunas materias en los nuevos 
edificios, por lo que en esas fechas deben estar listos los espacios con red de internet, tanto en las oficinas 
como en los centros de cómputo, y la instalación necesaria para los laboratorios. La directora de la FCQeI, 
resaltó la labor del rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez por su apoyo en las gestiones para concretar 
esta obra que beneficiará a la comunidad universitaria, “esto demuestra a la sociedad dónde está la inversión 
en infraestructura y con la que se atenderá el incremento del 60 por ciento en nuestra matrícula, logrando que 
ningún estudiante que realizó su examen CENEVAL y tiene el promedio establecido se quede fuera de la 
Universidad”. Rosa María Melgoza, destacó que este nuevo edificio tuvo una inversión aproximada de 134 
millones de pesos, albergará a cerca de 2 mil 200 alumnos, una de las facultades más numerosas de la 
UAEM y que cuenta con cinco programas educativos de ingeniería reconocidos con el Nivel Uno de calidad 
académica por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84100 
 
Un secuestrado más, en fosas clandestinas 
Familiares del desaparecido Israel Hernández Torres, quien había sido secuestrado, fue localizado durante el 
proceso de exhumación de los 117 cadáveres en las fosas clandestinas de Tetelcingo, en Cuautla, Morelos, 
con la intervención de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Por ello, la familia de Israel 
Hernández, exhortó a las personas que tienen desaparecidos a no claudicar y confiar en los investigadores 
que le dieron la certeza de encontrarlo como sucedió en Morelos con el respaldo del rector de la UAEM, 
Alejandro Vera Jiménez. Israel Hernández Torres era un joven trabajador que vivía para su familia en el 
poblado de Santa María en Cuernavaca. Sin embargo, el 24 de julio de 2012 fue secuestrado por 
desconocidos y aunque la familia estableció una negociación con sus captores, nunca volvió a su casa, 
dejando un vacío imposible de llenar. Sus padres, hermanas y hermanos, jamás dejaron de buscarlo, siempre 
con la confianza de que un día tendrían frutos de su persistencia. Unos familiares lo buscaron en hospitales, 
otros más en los Servicios Médicos Forenses, sus hermanos recorrieron montes y lugares donde les dijeron 
que podrían encontrar a Israel. Otros más, siempre lo buscaron en vida. Pero no apareció. El 20 de noviembre 
de 2015, luego de que unas semanas antes se habían enterado de la lucha dada por otra familia, que no 
descansó hasta encontrar a su familiar y lograr que les entregaran su cuerpo, acudieron a una reunión 
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convocada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) con autoridades del gobierno del 
estado. Ahí estuvo la familia de Israel, en Palacio de Gobierno, mirando y reprochando al secretario de 
Gobierno, Matías Quiroz Medina y al fiscal Javier Pérez Durón, por su inacción para localizar a su familiar. 
Conocieron ahí a otras familias que padecían el mismo dolor, igual que ellos desde hace años. La señora 
María Félix Torres Peralta, mamá de Israel, eligió bien el camino para encontrar a su hijo. Debió padecer la 
indolencia de los funcionarios estatales quienes se esfumaron de aquella reunión y mantuvieron a todas las 
familias presentes hasta la 1 de la mañana, sin darles ninguna respuesta. Tenían la esperanza de que en las 
fosas clandestinas del gobierno del estado en Tetelcingo, podría estar Israel Hernández Torres. Por ello, 
cuando se realizaron las diligencias para abrir las fosas, luego de que un juez obligara al gobierno del estado 
a abrirlas y a que participara la UAEM, acudieron a dar sus muestras para que compararan su perfil genético 
con los de aquellos 117 cuerpos exhumados. Y así fue, hace apenas 20 días, el pasado 30 de septiembre, la 
familia fue informada de que uno de aquellos cuerpos, tan esperados, tan esperanzadoramente bienvenidos, 
se trataba de Israel Hernández Torres. El jueves 20 de octubre de 2016, una juez decidió, con base en los 
elementos existentes, que Israel Hernández Torres por fin sea devuelto a su familia, quienes llevarán a cabo 
en la intimidad de su hogar su funeral y vivirán por fin, su duelo, luego de cuatro años de espera, de 
desesperante espera. La familia de Israel Hernández Torres hizo un reconocimiento a la familia de Oliver 
Wenceslao Navarrete Hernández, en particular a su mamá María Concepción y a su tía, Amalia Hernández 
Hernández, “porque su lucha es nuestra y por darnos ejemplo de la necesidad de no cejar en el empeño de 
buscar hasta el final a nuestros familiares”. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84104 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/991465.html 
El Universal, (Astrid Sánchez) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/10/23/entregaran-cuerpo-de-israel-hernandez-
exhumado-de-tetelcingo 
Diario de Morelos, p.14, (DDM Staff). 
El Sol de Cuernavaca, (José Luis Rojas), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4310010.htm. 
Reforma, p.11, (Héctor Raúl González). 
La Jornada, p.6, (Rubicela Morelos), 
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/policia/fosas_de_tetelcingo-tetelcingo_morelos-
fosas_clandestinas-milenio-noticias_0_834516742.html 
 
Presentan en la UAEM documental “Ayotzinapa. Crónica de un crimen de Estado” 
lumnos de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
presentaron el documental: “Ayotzinapa. Crónica de un crimen de Estado”, del director Xavier Robles, con el 
que exigen respeto a los derechos humanos en México y un alto a las desapariciones forzadas. En el auditorio 
César Carrizales de la Torre de Rectoría, Olympia González Pulido, integrante de la Plataforma Multicultural 
en Defensa de los Derechos Humanos, destacó que a pesar de la censura, este documental ha sido 
presentado en universidades, barrios y cineclubes, y ha tenido 250 presentaciones en el extranjero con 
menciones honoríficas. Dijo que la exigencia es la misma: “Queremos a nuestros estudiantes con vida, es una 
exigencia que no se nos olviden, por eso con este documental la gente se sigue preguntando dónde están y 
todo lo que podemos pensar en torno a ello es posible. No puede suceder un hecho de desaparición forzada 
de esa magnitud y quedarnos sin hacer nada, eso es lo primero que nos tiene que prender la mecha y 
movernos”, dijo Olympia González.  Exigió la presentación con vida de los 43 estudiantes de Ayotzinapa y 
respeto al presupuesto de la educación. “Hoy por todos lados están recortando los presupuestos a la cultura, 
la educación, salud y seguridad laboral y todo ese dinero se está yendo en armamento y es increíble que el 
Estado se esté preparando para una época de terror, por lo que tenemos que quitarnos el miedo”. Llamó a 
empatizar con las familias de los desaparecidos y con su lucha por encontrarlos, porque dijo que “nadie está 
exento a estas desgracias, si fueran nuestros hijos o nuestros familiares, ahí es donde tenemos que prender 
esa mechita de la gente e involucrarla desde cualquier trinchera”. “Podemos empezar a actuar desde 
contrarrestar las versiones oficiales infundadas respecto al caso Ayotzinapa, que es la punta del iceberg de 
casos de desaparición forzada en México a la par de los tiempos electorales y el crimen organizado con su 
vinculación con el Estado”. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97157-presentan-en-la-uaem-documental-ayotzinapa-
cronica-de-un-crimen-de-estado.html 
 
XX Verano de la Investigación Científica 
Probablemente hemos escuchado frases como: “sus 15 primaveras” o “hace varios inviernos” que se refieren, 
con una metáfora, a periodos que suelen ser festejados. Así sucede con los veinte veranos, las veinte 
ediciones del Verano de la Investigación Científica en Morelos que la UAEM propone a estudiantes de 



 4 

bachillerato y licenciatura para acercarse al trabajo de investigación. Esta propuesta tiene como objetivo que 
el conocimiento de la ciencia alcance experiencias que difícilmente pueden lograrse en un curso curricular. 
Para quienes no han elegido aún una opción profesional les otorga la posibilidad de practicar su curiosidad y 
para quienes ya estudian un programa de licenciatura es una forma de experimentar una de las actividades 
profesionales que su formación les permite. Quizá algunas personas creen que un joven estudiante de 
bachillerato no tiene aún cabida en un laboratorio científico. Algunos más quizá imaginen que la investigación 
siempre se realiza al interior de un laboratorio. El verano es la oportunidad de probar nuevas experiencias, de 
formarse una idea propia del trabajo de los científicos, de dedicar algunas semanas a un proyecto 
desarrollado en un laboratorio equipado para ello, con compañeros que realizan tesis o posgrados en 
temáticas similares y guiado por un investigador con quién se comparte la curiosidad por entender un 
fenómeno o al menos una partecita de éste, es una de las alternativas más útiles en la definición vocacional. 
¿Cómo se organiza esta actividad? En 1992 se fundó la Facultad de Ciencias en la UAEM y con el propósito 
de atraer estudiantes a su licenciatura y su posgrado, decidimos promover la participación de los estudiantes 
de Morelos, en el Verano de la Investigación Científica de la Academia Mexicana de Ciencias. El éxito de 
nuestra convocatoria se convirtió en un problema: El interés de los estudiantes era auténtico y cada vez 
reuníamos un mayor número de solicitudes, sin embargo, pocos estudiantes de Morelos lograban ingresar 
debido a la gran demanda que este programa atractivo y prestigioso tenía a los pocos años de ser iniciado. La 
frustración de quienes no lograban ser seleccionados a participar era muy justificada. ¿Qué hacer con las 
decenas de estudiantes interesados en dedicar su verano al trabajo científico? El Rector de la UAEM en ese 
entonces, Gerardo Ávila, me hizo ver que era absurdo tener estudiantes motivados, tener investigadores 
destacados en Morelos y no procurar reunirlos. Fue así como en 1996, el Verano de la Investigación Científica 
en Morelos apareció como uno de los primeros programas locales para estancias científicas (en el país ahora 
hay cinco más). Investigadores de varias instituciones en el estado, enviaron sus solicitudes para convertirse 
en tutores y estudiantes de bachillerato y licenciatura eligieron entre ellos a su asesor en un proyecto científico 
inicial. Este año, se celebró la vigésima edición de este evento. El 22 de junio, en el Auditorio de la Biblioteca 
Central, aproximadamente 100 estudiantes y al menos una treintena de tutores se reunieron en la ceremonia 
de inauguración del Verano. Por tratarse de la vigésima edición, la Mtra. Catalina Torreblanca, Directora de 
Comunicación de Conocimientos (DCC), dependencia de la administración central de la UAEM, me invitó a 
dar una charla de bienvenida a todos. La titulé: “El privilegio de la curiosidad” reconociendo en esta conducta 
el motor que nos lleva a cuestionar la forma en la que entendemos la realidad, y a la ciencia como la 
herramienta que nos acompaña en la fabricación de las llaves que abren nuestro entendimiento. Sandra 
López de la DCC, quien coordina el equipo responsable de la organización, me contó que en este 2016 
ocurrió la más nutrida participación de tutores y estudiantes. De la edición 2015 a ésta última, el número de 
estudiantes participantes creció en casi un 50%; el número de investigadores que dedicaron algunas semanas 
de sus vacaciones al trabajo con los estudiantes aumentó en 15% y se desarrollaron 30% más proyectos. 
Además, por segundo año se abrió la modalidad de Divulgación de la Ciencia en la presentación de 
resultados, forma en la que los estudiantes y sus tutores exploraron nuevas y mejores maneras de comunicar 
los resultados de su trabajo a un público no especialista. Los estudiantes provenían, además de las unidades 
académicas en Chamilpa, en Xalostoc y en Jojutla, de escuelas en la zona de Cuernavaca y algunos de otros 
estados: Guerrero, Tabasco, Yucatán, la Ciudad de México y hasta de la ciudad de Boston en Massachusetts 
. ¿Qué esperar al final del verano? Desde la primera ocasión, al final de cuatro semanas de trabajo 
organizamos un evento en el que se reúnen los estudiantes y asesores con el propósito de compartir sus 
experiencias. El 21 de septiembre pasado en la explanada del edificio de Rectoría de la UAEM, los 
estudiantes presentaron en carteles los resultados de su verano en la investigación. Más de sesenta carteles, 
varios de ellos presentados por parejas de estudiantes que trabajaron en el mismo proyecto, fueron revisados 
por un jurado formado por investigadores de la universidad. Ellos escuchan una breve explicación del trabajo 
por parte de los expositores, hacen algunas preguntas generales y ponen particular atención en la calidad con 
la que el cartel se ha preparado. La evaluación se hace por categorías: A) nivel medio superior; B) nivel 
superior hasta el sexto semestre; c) nivel superior a partir del séptimo semestre y se eligen los tres mejores 
trabajos en cada una de ellas. Mientras los jurados terminaban de comentar entre ellos los carteles y decidir 
los ganadores, Gustavo Rodríguez, estudiante de doctorado del Instituto de Biotecnología de la UNAM y quien 
hizo sus estudios de licenciatura en la UAEM, ofreció la plática “Esa cosa rara a la que llamamos Ciencia: 
¿qué es y por qué la hacemos?”, hizo pensar a Gustavo inició su plática con un juego que nos puso a pensar 
a todos mientras nos mostraba diferentes formas de pensar el trabajo científico. Al terminar se anunciaron los 
trabajos ganadores. Este año, los primeros lugares fueron: en la categoría A) Sergio Arturo y Juan Pablo 
Garduño Jiménez que trabajaron el proyecto “Desarrollo de alimentos funcionales y nutraceúticos” con la Dra. 
María Luisa Garduño del CIQ; en la siguientecategoría se distinguieron dos ganadores dependiendo del tipo 
de cartel presentado, de investigación o de divulgación. En la primera clase ganó el proyecto de Anai Delgado 
Varona “Expresión de proteínas de interés biotecnológico en plantas transgénicas: el caso de la Aegyptina” 
dirigido por el Dr. Ramón Suárez del CEIB y en la segunda el trabajo de Karina Lizbeth Flores Ibarra que 
presentó el cartel “Importancia de la temperatura y oxígeno en los ecosistemas acuáticos” dirigido por el M. En 
C. Roberto Trejo del CIB. La última categoría también tuvo ganadores en las dos modalidades: en cartel 
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científico: Sindy Anahi Pérez Aniceto quién trabajó con la Dra. Ma. Guadalupe Valladares de la Facultad de 
ciencias Químicas e Ingeniería en el tema “Remoción del colorante Rojo allura en solución acuosa empleando 
Carica papaya como bioadsorbente” y en divulgación el premio fue para Raúl Valle Marquina quien presentó 
un cartel titulado ¿Todo lo que corre, nada o vuela, va a la cazuela? El uso tradicional de la fauna silvestre, 
dirigido por el Dr. Alejandro García del CIByC. En sus propias palabras Encontramos que varios participantes 
coinciden en su experiencia: “Fue muy grato participar en este programa ya que me permitió conocer el área 
de biotecnología que me parece muy interesante… este tipo de programas fomentan el interés por la 
investigación y sobre todo conocer diferentes formas de hacer ciencia”, nos dijo Anaí Delgado. Por su parte 
Sindy Pérez comentó: “… durante el verano aprendí cosas importantes tanto para mi formación profesional 
como personal … creo que es muy importante generar conciencia del gran daño y sobreexplotación de 
algunos recursos (agua) y algunas estrategias útiles para remover algunos colorantes …” Raúl Valle dijo que 
el Verano le sirvió para poner en práctica algunas de las competencias y habilidades que ha aprendido en la 
Facultad de Ciencias Biológicas; su trabajo lo llevó a darse cuenta que en la conservación de la fauna 
silvestre es importante tomar en cuenta a las comunidades que habitan la región y aprovechan como alimento 
esa fauna. “El haber participado en el Verano fue una de las mejores experiencias… en mi proyecto vigilamos 
los parámetros fisicoquímicos en ecosistemas acuáticos y observamos sus efectos en organismos 
microscópicos… También observé que los fenómenos atmosféricos influyen en las variaciones observadas” 
nos dijo Karina Flores que realizó investigación en el lago de Zempoala. ¿Qué hacer para participar en un 
Verano de Investigación? Cada año, la UAEM publica en su página electrónica la convocatoria para que 
investigadores y estudiantes se registren. Los investigadores, de cualquier institución en el estado de Morelos, 
pueden indicar hasta dos proyectos de investigación en el que podrían incorporar a un máximo de dos 
estudiantes. Posteriormente, los estudiantes revisan en la dirección electrónica de la DCDC, que aparece en 
la convocatoria, el directorio de investigadores que participará y eligen libremente los proyectos que les 
interesan. Se entrevistan con el investigador y envían su solicitud acompañada de otros documentos entre los 
que se incluye una carta en la que expliquen por qué razón quieren participar en este programa y en ese 
proyecto particular. Por supuesto que es una actividad que no tiene ningún costo y tiene grandes beneficios 
para todos los involucrados. Si saben de alguien que le gustaría “veranear” así, recuérdenle que en el mes de 
abril se publica la convocatoria. 
La Unión de Morelos, p.26 y 27, (Margarita I. Bernal Uruchurtu Centro de Investigaciones Químicas, UAEM 
mabel@uaem.mx). 
 
Inicia gestión UAEM para ser incluida en programa federal de rescate financiero 
Inicia el lunes encuentro entre la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) encuentro con 
autoridades federales a fin de lograr la inclusión de la máxima casa de estudios en el programa de rescate 
financiero, informó el rector Alejandro Vera Jiménez quien dijo que esto se debe a la grave omisión de 
autoridades locales por retenerles partidas presupuestales ya etiquetadas. Vera Jiménez informó que ha 
estado en contacto directo con el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría Gobernación, Roberto 
Campa Cifrián y posteriormente con el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Salvador Jara Guerrero, “por instrucciones del secretario de gobernación Miguel Ángel Osorio 
Chong, las autoridades se comprometieron a atender el problema estructural de la UAEM, ya que se tiene un 
compromiso con los estudiantes”, dijo el rector. Alejandro Vera expresó que las autoridades federales pidieron 
prudencia a la UAEM para aplazar las movilizaciones y si la respuesta no es la adecuada y favorable, 
entonces se tomarán las decisiones conducentes. “A solicitud de las autoridades federales se decidió 
suspender temporalmente las acciones que teníamos previstas”, aseguró el rector y agregó que la información 
requerida por dichas instancias sobre la situación financiera de la UAEM ya fue entregada; “entregamos 
cuentas claras, entonces sí, ya estamos en condiciones para poder trazar la ruta y resolver el problema 
financiero de nuestra institución”, dijo. 
Gestiones parten de 472 mdp 
El rector dio a conocer que las gestiones parten de 472 millones de pesos como base y que los recursos se 
entreguen directamente a la Universidad, “de hecho estamos viendo acciones de naturaleza jurídica que 
vamos a emprender para que esto sea así, por eso el día lunes estaremos esperando una respuesta puntual 
para poder solventar los pagos de aguinaldos, vacaciones y las propias catorcenas”. En cuanto al adeudo que 
mantiene el gobierno del estado con la UAEM, el rector dijo que la situación es distinta, pues reiteró que el 
Ejecutivo debe 100 millones de pesos, además del impuesto sobre la renta que ya fue autorizado por parte de 
las autoridades federales para ser devuelto a la institución. Alejandro Vera reiteró que la crisis financiera de la 
UAEM es resultado del sistema de jubilaciones y pensiones aprobado por el Congreso del estado en 1967, el 
pago de aguinaldo de 90 días de aguinaldo, cuando la Federación sólo reconoce 40 días, así como el sistema 
de estímulos al desempeño académico, por lo que confió en recibir una respuesta favorable de las 
autoridades federales el próximo lunes. 
El Regional del sur, (Gerardo Suárez), 22/10/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84070 
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Buscará la UAEM su inclusión en programa federal de rescate financiero 
Para solicitar la inclusión la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) al programa de rescate 
financiero y solucionar el déficit estructural de la institución, autoridades universitarias encabezadas por el 
rector Alejandro Vera Jiménez sostendrán un encuentro con autoridades federales. Vera Jiménez informó que 
ha estado en contacto directo con el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría Gobernación, 
Roberto Campa Cifrián y posteriormente con el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Salvador Jara Guerrero. “Por instrucciones del secretario de Gobernación Miguel 
Ángel Osorio Chong, las autoridades se comprometieron a atender el problema estructural de la UAEM, ya 
que se tiene un compromiso con los estudiantes”, dijo el rector. Alejandro Vera expresó que las autoridades 
federales pidieron prudencia a la UAEM para aplazar las movilizaciones y si la respuesta no es la adecuada y 
favorable, entonces se tomarán las decisiones conducentes. “A solicitud de las autoridades federales se 
decidió suspender temporalmente las acciones que teníamos previstas”, aseguró el rector y agregó que la 
información requerida por dichas instancias sobre la situación financiera de la UAEM ya fue entregada: 
“entregamos cuentas claras, entonces sí, ya estamos en condiciones para poder trazar la ruta y resolver el 
problema financiero de nuestra institución”, dijo. El rector dio a conocer que las gestiones parten de 472 
millones de pesos como base y que los recursos se entreguen directamente a la Universidad. “De hecho 
estamos viendo acciones de naturaleza jurídica que vamos a emprender para que esto sea así, por eso el día 
lunes estaremos esperando una respuesta puntual para poder solventar los pagos de aguinaldos, vacaciones 
y las propias catorcenas”. En cuanto al adeudo que mantiene el gobierno del estado con la UAEM, el rector 
dijo que la situación es distinta, pues reiteró que el Ejecutivo debe 100 millones de pesos, además del 
impuesto sobre la renta que ya fue autorizado por parte de las autoridades federales para ser devuelto a la 
institución. Alejandro Vera reiteró que la crisis financiera de la UAEM es resultado del sistema de jubilaciones 
y pensiones aprobado por el Congreso del estado en 1967, el pago de aguinaldo de 90 días de aguinaldo, 
cuando la Federación sólo reconoce 40 días, así como el sistema de estímulos al desempeño académico, por 
lo que confió en recibir una respuesta favorable de las autoridades federales el próximo lunes. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 22/10/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/97091-buscara-la-uaem-su-inclusion-en-programa-
federal-de-rescate-financiero.html 
 
El ex presidente de la Junta de Gobierno de la UAEM rindió su informe de labores 
Luego de nueve meses en el cargo, Raúl Trujillo Escobar rindió su informe de actividades  como presidente de 
la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en el que destacó la 
solidaridad que éste órgano de autoridad colegiada ha mostrado con la máxima casa de estudios morelense y 
el respaldo al rector, además del desarrollo de las actividades propias que tiene a su cargo. Durante su 
periodo como presidente de la Junta de Gobierno, Trujillo Escobar informó que se realizaron nueve sesiones 
ordinarias y cinco extraordinarias en las que se acordaron diversas acciones, relacionadas con las 
atribuciones y obligaciones de este órgano que se rigen por los artículos 20 y 22 de la Ley Orgánica de la 
UAEM. Raúl Trujillo agradeció a todos los miembros de la Junta de Gobierno, así como a los integrantes del 
Consejo Universitario y al rector Alejandro Vera, por realizar un trabajo conjunto a favor de mantener la 
dignidad universitaria, “si los acuerdos que se tomaron en febrero de 2016 con el gobierno estatal y el 
Congreso local se hubieran cumplido, la UAEM no habría tenido necesidad de salir a las calles para exigir los 
recursos que le corresponden”, dijo. El secretario de Rectoría, Gerardo Ávila García, en representación del 
rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, reconoció la destacada labor de la Junta de Gobierno, así como a 
Raúl Trujillo por los nueve meses de trabajo y los más de 40 años de servicio a la universidad, por los cuales 
Patricia Castillo España, secretaria general, le hizo entrega de un reconocimiento otorgado por la máxima 
casa de estudios del estado. Cabe destacar que en este informe fue develada una fotografía en memoria de 
Fausto Gutiérrez Aragón, como reconocimiento a su labor de presidente, además se informó que desde el 
pasado 30 de septiembre Laura Olivia Osornio Alcaraz funge como presidenta de la Junta de Gobierno. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 22/10/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97094-el-ex-presidente-de-la-junta-de-gobierno-de-la-
uaem-rindio-su-informe-de-labores.html 
 
Reconocen labor de investigadora de la UAEM 
Cristina Martínez Garza recibirá una mención honorífica por su trabajo en favor de la conservación de la 
naturaleza 
 Por su trabajo académico en favor de la conservación de la naturaleza en México, la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas entregó una mención honorífica a, profesora investigadora del Centro de 
Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). Este año se recibieron 43 propuestas de diversas parte del país y el jurado estuvo integrado por 
representantes de dependencias del sector ambiental como la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, el Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático, la Comisión Nacional del Agua, la Comisión Nacional Forestal, la Comisión Nacional para el 
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Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, el Instituto de Ecología de la UNAM y el Centro de Educación y 
Capacitación para el Desarrollo Sustentable. Cristina Martínez Garza ha desarrollado proyectos de 
investigación sobre conservación y medio ambiente, es autora de artículos de divulgación científica y ha 
recibido premios nacionales e internacionales por su trayectoria. Entre los resultados más relevantes de sus 
proyectos, figura demostrar que el cerco de áreas pequeñas para evitar la entrada de ganado favorece la 
diversidad de animales en el paisaje y apoya su conservación, así como que la introducción de árboles nativos 
en las exclusiones del ganado favorecieron a grupos en riesgo, como anfibios y reptiles. “La restauración se 
refiere a las acciones que hacemos para recuperar ecosistemas que fueron degradados por actividades 
humanas o por causas naturales, cualquier acción que hagamos, desde la más mínima que sería quitar la 
perturbación hasta la más grande que es introducir especies, se consideran acciones de restauración, y hay 
una diferencia entre hacer restauración ecológica, que son las acciones como tal y lo que nosotros hacemos 
que es ecología de la restauración, es decir la ciencia que está detrás de las acciones”, explicó la especialista 
universitaria. La categorías en las que se divide el reconocimiento son: individual, organizaciones civiles, 
académica y/o investigación, comunicación masiva, empresarial, y autoridades municipales, entregando a una 
de éstas, un premio económico y diploma para el ganador, o bien una mención honorífica de participación. El 
pasado 14 de octubre se dieron a conocer a los ganadores de las diversas categorías y las menciones 
honoríficas, y la premiación se llevará a cabo en el evento central de la Semana Nacional por la Conservación 
que impulsa la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales a través de la Conanp, a fines del mes de 
octubre. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 22/10/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97093-reconocen-labor-de-investigadora-de-la-
uaem.html 
 
Se pronuncia Vera Jiménez por el reconocimiento a labor de cronistas 
Por el reconocimiento a la labor de cronistas que plasman la historia de los municipios y sus pueblos se 
pronunció el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez quien 
hizo un llamado para apoyarlos y evitar el destino de recursos públicos a campañas periodísticas que buscan 
limpiar la imagen de actores políticos, “merecen todo el respaldo”. En el marco de la inauguración del 
Encuentro de Cronistas del estado de Morelos, que se realiza hoy en el Museo de Arte Indígena 
Contemporáneo (MAIC), el rector de la UAEM destacó que la labor de los cronistas es fundamental, al dar 
cuenta de la memoria colectiva de nuestro pueblo y mantener sus virtudes, “para tratar de luchar contra los 
medios que lo único que quieren hacer es reescribir una historia que nada tiene que ver con el día a día de los 
ciudadanos”. A esta inauguración, asistieron, además del rector, Mario Caballero Luna, director general de 
Patronato Universitario; Carlos Lavín Figueroa, presidente del Consejo de Cronistas de Cuernavaca; María de 
Jesús Real García Figueroa, presidenta de la Asociación Nacional de Cronistas de Ciudades Mexicanas; 
Víctor Hugo Valencia Valera, delegado en Morelos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 
Mario Caballero explicó que este encuentro es un espacio para intercambiar experiencias y conocimientos en 
torno a la memoria histórica y colectiva de los pueblos morelenses, así como la difusión de los resultados de 
investigaciones que se hayan realizado o se encuentran en proceso por parte de los cronistas y dio a conocer 
que esta actividad es el preámbulo para organizar próximamente un congreso de cronistas. Por su parte, 
María de Jesús Real agradeció a la UAEM por recibir este tipo de actividades, pues el papel de los cronistas 
es trascendente para conocer la historia de las ciudades. En la ceremonia de inauguración se entregó un 
reconocimiento a Adriana Estrada Cajigal Barrera y Delfino Gómez Pacheco, decanos del cronismo en 
Morelos, así como un homenaje pos mortem a Benito García Barba, decano del periodismo en la entidad. En 
el Encuentro de Cronistas del estado de Morelos, se presentarán las mesas de análisis con los temas de El 
papel del cronista y el marco legal en Morelos; Historias y leyendas de mi comunidad; Personajes célebres y 
peculiares de mi comunidad; y Ferias, fiestas y tradiciones. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 22/10/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84069 
 
Reconocen a cronistas que recuperan memoria de los pueblos 
Los cronistas juegan un papel fundamental en la recuperación de la memoria histórica de los pueblos; por ello, 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) reconoció la labor del gremio. Durante la 
inauguración del Encuentro de Cronistas del Estado de Morelos, que se realiza en el Museo de Arte Indígena 
Contemporáneo (MAIC), el Rector de la institución, Alejandro Vera Jiménez, destacó la lucha que realizan a 
diario “para tratar de luchar contra los medios que lo único que quieren hacer es reescribir una historia que 
nada tiene que ver con el día a día de los ciudadanos”. El Director del Patronato Universitario, Mario Caballero 
Luna, explicó que el encuentro es el espacio ideal para intercambiar experiencias y conocimientos sobre la 
memoria histórica y colectiva de los pueblos. Asimismo, se busca difundir los resultados de las investigaciones 
que realizan. De igual forma, se entregó un reconocimiento a Adriana Estrada Cajigal Barrera y Delfino 
Gómez Pacheco, decanos del cronismo en Morelos, así como un homenaje pos mortem a Benito García 
Barba, decano del periodismo en la entidad. Como parte del encuentro se presentarán las mesas de análisis 
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con los temas de El papel del cronista y el marco legal en Morelos; Historias y leyendas de mi comunidad; 
Personajes célebres y peculiares de mi comunidad; y Ferias, fiestas y tradiciones. 
Capital Morelos, (Capital Digital), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/reconocen-a-cronistas-que-recuperan-memoria-de-los-pueblos/ 
 
UAEM, sede eliminatoria de ligas universitarias  
Confirmado ya por parte de la Dirección de Cultura Física y Deportes de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos, a través de su titular, Jorge Juárez Cuevas, del 17 al 21 de noviembre próximos, la Máxima Casa 
de Estudios podría convertirse en la sede de la eliminatoria regional de las Ligas Universitarias, gracias al 
apoyo del rector Alejandro Vera Jiménez, y del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos, bajo el 
mando de Mario Cortés Montes. De esta eliminatoria regional surgirán los equipos y atletas clasificados a la 
etapa nacional, la cual se tiene previsto efectuar del 1 al 5 de diciembre, en sede aún por definir. Los equipos 
representativos de Venados de la UAEM se mantienen a la vanguardia en las eliminatorias deportivas de las 
Ligas Universitarias 2016. En esta etapa del proceso eliminatorio estatal, los conjuntos deportivos de la 
Universidad son los grandes favoritos en las ramas de voleibol de sala, fútbol asociación y básquetbol. 
Muestra de esto es el equipo de voleibol femenil que dirige Ana Laura Juárez, el cual se prepara ya calificado 
a la espera del campeonato regional donde quieren sacar boleto a la siguiente etapa. 
El Sol de Cuernavaca, 23/10/16, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4309856.htm. 
 
Se prepara Ana Laura Juárez para Universiada 
Primera parte. La entrenadora del equipo femenil de voleibol de sala de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM) Ana Laura Juárez Chávez regresó de España y ya trabaja de cara a lo que será la 
Universiada 2016-17, por lo que prepara a su equipo para ir rumbo al regional; sin embargo, por el momento, 
asegura, ya calificaron en la etapa estatal y van a la etapa regional, que seguramente se jugará en casa. 
¿Cómo se integra el equipo de voleibol? "Bueno, son 12 jugadoras, juegan seis en cancha y se tienen seis 
sustitutas; todas son estudiantes de las diferentes facultades. Entrenan los días martes y jueves, de 3 a 6 de 
la tarde; el lunes y miércoles hacen una rutina de acondicionamiento físico en el gimnasio-auditorio y el 
acondicionamiento físico en el circuito atlético del polideportivo". ¿Se puede llegar a la fiesta grande? "La 
verdad que se tienen muchas probabilidades; cuando jugamos la etapa regional la vez pasada, quedamos 
dentro de los cuatro primeros lugares, entonces esperamos calificar en primer lugar para representar a la 
región". ¿Cómo se encuentra el equipo en comparación al año pasado? "No ha cambiado, siguen siendo las 
mismas, y ya con éste es el segundo año que están juntas; ésta es una ventaja porque se conocen muy bien, 
el equipo está bien consolidado, aunque hay algunas altas y bajas con respecto a los horarios de la escuela y 
los entrenamientos, pero de manera individual ellas siguen haciendo su trabajo. "Tenemos todas las 
esperanzas en el equipo; se ha trabajado muy bien con ellas porque queremos calificar; en primer lugar, para 
ir a los ocho primeros, por eso trabajamos duro, porque además tenemos el apoyo del rector y de todas las 
autoridades dentro de la UAEM". Ana Laura regresó de España, tras realizar la maestría en la CdMx y 
titularse en Madrid. ¿Cómo estuvo la maestría? "Estuve en Santa Fe, en la CdMx, donde estudie la maestría, 
y voy regresando de la titulación, en España, en la Universidad Europea del Real Madrid, aquí en la 
universidad del estado las maestrías están muy bien, aunque mi área era enfocada a las Ciencias de la Salud, 
que es la Nutrición Deportiva". ¿Cómo iniciaste? "Me titule como licenciada en Educación Física y, 
posteriormente, estudié la Maestría en Nutrición Deportiva; en España, en el Real Madrid, está muy completa, 
porque dentro de lo deportivo, la base fundamental del éxito es la alimentación, ya viendo el deporte como tal, 
que es la competencia, me di cuenta de lo importante que es la alimentación; entonces empecé a hacerlo 
conmigo, con mi esposo y ahorita lo estoy metiendo con las chicas en el equipo representativo, tanto de 
voleibol varonil como femenil. Ya estoy trabajando con las demás disciplinas deportivas, fútbol soccer, varonil 
y femenil, y vamos a comenzar con baloncesto. "Ahorita hay mucha investigación; estoy empezando a llevar 
el conocimiento que he adquirido con la ayuda de las herbogénicas, principalmente con la suplementación, de 
lo que son las proteínas, la cafeína; es bueno empezar con algo ligero con ellas para que empiecen a ver qué 
tal reacciona su cuerpo, sus sistemas". La cafeína desapareció del dopaje deportivo ¿Cómo trabaja la 
cafeína? "La cafeína es una pequeña ayuda egogénica , no es 'doping' deportivo; hace algunos años estaba 
dentro de la lista, pero ya lo sacaron, esto se utiliza de manera individual, tengo que sacar de acuerdo a los 
gramos que necesitan ellas, todo es personalizado así como la alimentación, no es la misma alimentación que 
debe llevar tanto una chica como la colocadora o la jugadora central, de esta misma manera también se utiliza 
la cafeína de acuerdo con los gramos que necesitan; es una pequeña ayudita que les va a afinar un poquito 
su metabolismo para que ellas se sientan con más energía para poder llevar a cabo sus entrenamientos o los 
partidos también. "La cantidad va dependiendo de los gramos de pesos; es decir, si yo peso unos 58 kilos 
aproximadamente, estamos hablando de unos 40 miligramos, más o menos; puede ser tomado como café o 
con alguna bebida deportiva, algo que yo tenga muy medible para hacerlo bien". Se vio obligada a bajar de 
peso "Creo que el profesional del área de la salud es el primero que debe poner el ejemplo, ¿quieres vender?, 
tienes también que ponerte las pilas; entonces sí me obligó a bajar mucho de peso, bajé 25 kilos y ahorita 
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estoy dentro del rango en mi peso ideal, y así traigo también a mis niñas, sobre la alimentación, sobre el peso 
y si es algo que nos da en nuestra vida profesional también; ahora me siento mucho mejor que cuando tenía 
mayor peso, tanto física y emocionalmente, anímicamente también y el ejercicio, pues, me siento más ligera, 
puedo hacer movimientos con mayor facilidad: ya no me canso tanto al correr, obviamente todo cambió en 
mí". Su familia la apoya en todo. "Mi esposo, Cristóbal Castillo Melgar, y mi hijo Santiago Castillo Juárez me 
apoyan en todo; son mi inspiración para todo, así como mi padre, que siempre está al pendiente de mi. 
(Continuará). 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/esto/notas/n4309916.htm. 
 
Campeonas Vikingas UIJOVA 
En días pasados se realizó la final de la categoría Élite Femenil de la Liga Tocho UAEM, donde el equipo 
Vikingas UIJOVA resultó ganador del campeonato. 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4309886.htm. 
 
El Tercer Ojo - Algunas cuestiones sobre la salud mental en México y Morelos (III) 
Esta ocasión, amables lectores que me siguen, continuaré exponiendo algunas ideas sobre cuestiones a la 
salud mental en nuestra nación y estado de Morelos. Exponía en la colaboración del día jueves que: “Para el 
caso del estado de Morelos, en la introducción que contiene el documento elaborado por la Red Estatal de 
Salud Mental y fechado en el mes de mayo del 2013, se expresa sin rubor alguno que: “La magnitud de la 
carga y discapacidad atribuida a los trastornos mentales es un fenómeno de difícil medición, sin embargo, 
sabemos que se trata de un fenómeno creciente, que representa uno de los grandes retos de los sistemas de 
salud en el mundo”. Pese a esta declaración de principio, reitero, en otras partes del cuerpo de dicho 
Documento se expone lo que a continuación describo. “Los resultados obtenidos en la Encuesta Nacional de 
Epidemiología Psiquiátrica (… reportada en el año 2003 por Ma. Elena Medina-Mora, como parte del Proyecto 
Organización Mundial de la Salud 2000…), muestra que prácticamente una tercera parte de la población 
adulta que habita en comunidades urbanas ha padecido en algún momento de su vida un trastorno mental, 
alrededor de la mitad de éstos habían tenido al menos un cuadro en el último año, y seis de cada diez durante 
los 30 días anteriores al estudio. Los trastornos más frecuentes, alguna vez en la vida, fueron los de ansiedad 
(14.3%), seguidos por los de abuso de sustancias (9.2%), los afectivos (9.1%). Los trastornos afectivos y de 
ansiedad fueron los más frecuentes entre la población femenina, mientras que para los hombres fueron los 
trastornos por abuso de sustancias. La comorbilidad de un trastorno psiquiátrico estuvo presente en el 33% de 
los casos, y en particular los trastornos de ansiedad se encontraron asociados con otras patologías”; más 
adelante agregan los suicidios como problema de “Preocupación nacional”, los deterioros cognoscitivos y 
demencias, además de la esquizofrenia. Como puede apreciarse si revisamos con cierto detalle el documento 
de referencia, la descripción que se realiza de los problemas de salud mental en México, así como la 
estimación extendida hacia nuestra entidad federativa, es descriptiva; es decir, únicamente enuncia categorías 
taxonómicas de salud mental sin tomar en cuenta, para ninguno de los casos, análisis etiológicos o de 
causalidad ni, desde luego, el conjunto de condiciones materiales (económicas, políticas y sociales), que 
hacen posible la existencia de tales problemas de salud mental. Pareciera que suponen o consideran que 
tales problemáticas son sólo de origen intracerebral, neurobiológico, intrapsíquico o, individual, personal y, 
cundo mucho, un problema familiar. Nunca presuponen que las cuestiones relativas a la salud mental tengan 
que ver con las condiciones materiales e ideales de existencia social y cultural. De la misma manera, omiten 
la necesidad de dimensionar el asunto de la salud mental en Morelos en un espacio temporal, puesto que los 
datos que refieren datan, por lo menos, de tres o más lustros atrás. Parece que nuestros encargados de 
determinar políticas públicas encaminadas a conocer, interpretar, prevenir y atender los problemas de salud 
mental en el estado de Morelos olvidan un viejo principio que rige el abordaje científico de las cuestiones 
relativas a la Salud Mental. El principio en cuestión reza así: “para explicar las formas más complejas de la 
vida consciente del hombre (… Y, agrego yo, de las alteraciones de ésta…) es imprescindible salir de los 
límites del organismo, buscar los orígenes de esta vida consciente y del compromiso ‘categorial’ no en las 
profundidades del cerebro ni en las alturas del espíritu, sino en las condiciones externas de la vida social, en 
las formas histórico-sociales de la existencia del hombre”  
¿Qué es lo que deseo plantear con esto? 
Esencialmente trato de decir que fenómenos tales como la ansiedad, la angustia, la desesperación, la 
desesperanza o indefensión aprendida, la depresión, ideación suicida, actos intencionales –logrados o no—
suicidas, violencia intrafamiliar o de género, “duelos ambigüos” o inconclusos, síndrome de Burnout, etc., 
indudablemente se encuentran estrechamente relacionados con las condiciones sociales de existencia. Puedo 
enunciar aquí, entre tales condiciones, la inseguridad económica (desempleo, migración interna y externa, 
pérdida de capacidad económica, desempleo, qué sé yo), la violencia demencial y desmedida que vivimos 
(secuestros, asaltos, asesinatos, terror paramilitar, violaciones a mujeres, feminicidios, etc.), la impunidad y 
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corrupción en los sistemas de impartición de justicia, seguridad ciudadana y de gobierno, entre los más 
destacados. 
Como podemos apreciar, la cosa no es como la expresa la Red Estatal de Salud Mental. 
El Regional del Sur, (J. Enrique Alvarez Alcántara), 22/10/16, http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84056 
 

Estatal:  
 
Sigue vigente Beca Salario; falso, que desaparezca: SE 
Es falso que la Beca Salario desaparecerá y que ya no se va a pagar en este ciclo escolar, sostuvo la 
secretaria de Educación, Beatriz Ramírez Velázquez, al aclarar que el día 10 de noviembre se pagará a los 
alumnos de secundaria y universidad, mientras que el 18 del mismo mes se hará lo propio para el nivel medio, 
lo que incluirá el retroactivo para quienes no lo recibieron. Acompañada del secretario de Hacienda, Jorge 
Michel Luna, y del subsecretario de Educación, Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, lamentó la desinformación 
generada sobre la supuesta desaparición del programa estatal, sobre todo porque hay más de 37 mil 
estudiantes que no han activado su tarjeta por diferentes motivos, y quienes tienen de plazo hasta el próximo 
25 para hacerlo. En un balance sobre el tema, refirió que en el ciclo 2013-2014, se benefició a 90 mil jóvenes; 
para el 2014-2015 fueron más de 102 mil, y el anterior, 108 mil. En el año lectivo que acaba de iniciar, los 
estudiantes registrados en el programa son 112 mil 500. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4310042.htm. 
Diario de Morelos, p.p.-3, (Carlos Soberanes). 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/97147-la-beca-salario-esta-garantizada-se.html 
 
Preparan alternativa a beca salario para estudiantes de universidades privadas 
Itzel Carmona Gándara, presidenta de la Asociación de Instituciones de Educación Superior Privada del 
Estado de Morelos (AIESPEM), dio a conocer que ya se trabaja en la creación de un nuevo tipo de beca que 
operaría con una aportación de fondos públicos. Esta sería la alternativa para los alumnos de escuelas 
particulares que no pueden ingresar al programa Beca Salario. La representante de la AIESPEM explicó que 
dicho apoyo podría ser puesto en marcha con recursos del  Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo 
(Fidecomp); la beca estaría dirigida a los alumnos con logros académicos y por otra parte podría considerar a 
quienes tienen cierto perfil socioeconómico. 
La Unión de Morelos, p.11, (Tlaulli Preciado), https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97156-
preparan-alternativa-a-beca-salario-para-estudiantes-de-universidades-privadas.html 
 

Nacional: 
 
Rechazados de la Nicolaíta empiezan huelga de hambre 
Integrantes del Movimiento de Aspirantes y Rechazados (MAR), así como de la Coordinadora de 
Universitarios en Lucha (CUL), que mantienen ocupada desde hace 54 días la Ciudad Universitaria, lo mismo 
que las facultades de Medicina y Derecho, entre otras que se ubican fuera de las instalaciones centrales de la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (Umsnh), iniciaron ayer una huelga de hambre para exigir 
200 espacios en la casa de estudios. Las autoridades de la Umsnh ofrecieron al MAR y a la CUL mil 50 
lugares hace dos semanas, pero los paristas no aceptaron, porque no están dispuestos a presentar el examen 
del Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval), y la CUL pretendía entregar los 
lugares a su antojo. Muchos de los llamados rechazados ni siquiera han presentado examen de admisión. 
Ahora los paristas piden sólo 200 lugares porque, aseguran, la mayoría de integrantes de ese movimiento se 
han retirado. Doce alumnos instalaron ayer una tienda de campaña en la plaza Melchor Ocampo del centro 
histórico de Morelia para iniciar su ayuno. 
La Jornada, p.31, (Ernesto Martínez Elorriaga). 
 
De nuestras Jornadas 
Se politiza el adeudo con la UABC 
La deuda de 476 millones de pesos que el gobierno del estado tiene con la Universidad Autónoma de Baja 
California ( UABC ) ha dejado de ser un asunto de pesos y centavos y se ha convertido en un problema 
político para los panistas, no sólo porque los priístas -específicamente los diputados locales- han tomado la 
bandera de la universidad y exigen que no se asfixie a la institución educativa más importante de la entidad, 
sino porque el asunto parece incomodar mucho al mandatario, tanto que los medios locales se sienten 
amenazados. Primero, el semanario Zeta publicó que el área de comunicación social estaba repartiendo 
dinero para que nadie se hiciera eco de la demanda de la UABC. Después, el sábado, El Mexicano, que 
convive indistintamente con los partidos Revolucionario Institucional ( PRI ) y Acción Nacional porque su 
propietario es el dirigente de la Confederación de Trabajadores de México desde hace 28 años, pero su hijo 
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es compadre del secretario de Finanzas del estado ( panista publicó en una de sus columnas que el PRI está 
utilizando al presidente nacional de la Confederación Patro nal de la República Mexicana, Gustavo de Hoyos 
Walther, presidente del patronato de la UABC, en la batalla contra el gobernador panista Francisco Kiko Vega 
de la Madrid. En un desplante que los medios interpretaron como una amenaza, El Mexicano dijo que el 
mandatario no es ningún timorato y no se doblega ante las amenazas con mensaje de los adversarios, y 
recordó el conflicto que la familia Healy -propietaria-del periódico Frontera, de Tijuana, y de El Imparcial, de 
Sonora- tuvo el año pasado con el gobierno estatal, que, en desplegados, acusó a ese medio de extorsión, 
con estas palabras al grado de que a unos magnates de la prensa del estado de Sonora los doblegó y los hizo 
ponerse en posición de rodillas. El columnista-mensajero de El Mexicano termina su comentario con un 
¡aguas! Ese pasaje de la relación prensa poder permanece en la opacidad y sólo sus actores tienen la 
palabra, pero en este momento se está utilizando para advertir a los medios de lo que son capaces el 
gobierno panista y su equipo de comunicación. 
La Jornada, p.31, (La Jornada Baja California). 
 
Supera $800 mil millones la demanda de fondos para sortear el recorte al gasto 
La demanda de recursos adicionales para sortear el recorte al gasto el año próximo llegaría a más de 800 mil 
millones de pesos, cifra similar a la solicitada en 2015, según cálculos de diputados de la Comisión de 
Presupuesto. El monto volverá a rebasar la disponibilidad para reasignaciones en 2017. Ahora la bolsa a 
reasignar es de sólo 51 mil millones de pesos, resultado de la aprobación, el viernes pasado, de la Ley de 
Ingresos, y se requieren los votos necesarios para validar el gasto. En el caso de la enseñanza superior, la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior ha solicitado a la Cámara de 
Diputados un incremento de 2 mil 770 millones de pesos. La iniciativa presidencial considera 5 mil millones 
menos para instituciones de enseñanza superior, lo cual se sumaría al recorte de 2016, que fue de 2 mil 293 
millones. El diputado Vidal Llerenas (Morena) integrante de la Comisión de Presupuesto, expuso que este año 
la negociación del gasto será más complicada, ante la restricción anunciada por el Ejecutivo. Se parte de un 
recorte de 237 mil miñones de pesos y la bolsa a reasignar no es tan grande. Hacienda ya anunció que 
tomará recursos de algunos fideicomisos, pero también ese es un margen limitado, aseveró. Informó que 
Morena ya presentó una propuesta sobre dónde se puede recortar, principalmente en servicios personales, 
rubro que, dijo, de 2012 a 2016 se ha incrementado en 80 mil millones de pesos.  
La Jornada, p.12, (Enrique Méndez). 
 
Con el programa Pumagua se redujo 23 por ciento el consumo del recurso en CU 
Con el programa Pumagua se redujo 23 por ciento el volumen que se extrae de los tres pozos existentes en la 
Ciudad Universitaria (CU) en los pasados ocho años; además, se creó un sistema de medición del consumo 
en tiempo real, se cambiaron 5 mil 600 muebles de baño y 26 dependencias universitarias modificaron la 
vegetación de sus jardines y ahora tienen plantas nativas del pedregal, lo que ayuda a disminuir el riego, 
informó Cecilia Lartigue, coordinadora ejecutiva de plan. Al participar en el Foro 20.20 Vivir en las Ciudades, 
organizado por la Fundación UNAM, Lartigue explicó que este programa de manejo, de uso y reúso del agua 
en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se diseñó por mandato del Consejo Universitario en 
2008 y ahora se ha extendido a otros campus de esta casa de estudios e incluso a otra universidad. Ya 
estamos en las facultades de estudios superiores Aragón, Iztacala, Zaragoza y Acatlán, y también en el 
campus Morelos, y se está pasando a la Universidad Autónoma de Baja California Sur. La intención es ir 
mucho más allá, pues la idea, desde un principio, fue que la UNAM creara un modelo replicable en el país, por 
ello ya existen esquemas de desarrollo hidráulico en Oaxaca, Puebla y Tlaxcala, inspirados en dicho 
programa universitario. 
La Jornada, p.36, (Carolina Gómez Mena). 
 
IPN estudia reducir la grasa con acupuntura 
Especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) realizan un estudio enfocado a la reducción de grasa 
corporal mediante la aplicación de acupuntura. Juan Manuel Martínez Hernández, experto en Acupuntura 
Humana de la Escuela Nacional de Medicina y Homeopatía (ENMH), quien es responsable del estudio, 
destacó que al modificar con esa técnica los parámetros metabólicos, se incide en la disminución de efectos 
secundarios como la resistencia a la insulina o alguna dislipidemia (alteraciones que se manifiestan en 
concentraciones anormales de algunas grasas en la sangre). “Con este tratamiento lo que buscamos es 
generar un cambio a nivel celular y, por lo tanto, funcional, que se ve re¡ejado en el metabolismo del paciente 
y no sólo en la pérdida de peso”, precisó Martínez Hernández. Indicó que en México se realizan pocas 
acciones en materia de medicina preventiva, pero definitivamente es hacia donde tenemos que aspirar: “Éste 
es un tratamiento preventivo con el que el paciente puede tener una mejor calidad de vida si evita el desarrollo 
de determinadas enfermedades asociadas con la obesidad, como diabetes e hipertensión”, agregó. 
El Universal, (Sin firma) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/2016/10/24/ipn-estudia-reducir-la-grasa-con-acupuntura 
La Jornada, p.37, (De la Redacción). 
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UNAM y tequileros renuevan convenio 
En la ciudad de Zapopan, se renovó el convenio de colaboración entre la UNAM y el Consejo Regulador del 
Tequila, para realizar trabajos de investigación y capacitación en agronomía y propiedad intelectual, entre 
otros. Estuvieron presentes sus titulares, el rector Enrique Graue y Miguel Ángel Domínguez, 
respectivamente. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/991447.html 
 
Conmemora DGTI 45 aniversario 
La Dirección General de Educación Tecnológica Industrial (DGETI) conmemoró su 45 aniversario con un 
evento deportivo nacional en el que participaron al menos 250 mil personas, entre académicos, estudiantes, 
personal administrativo, egresados y jubilados. En la Ciudad de México los organizadores reportaron el aforo 
de más de 3 mil participantes, quienes compitieron en carreras y caminata de 4 y 5 y kilómetros, y carrera de 
un kilómetro para personas con alguna discapacidad. El director general del DGETI, Carlos Alfonso Morán 
Moguel, indicó que en 45 años esta institución de educación técnica ha formado a más de 4 millones de 
profesionistas y en la actualidad en sus 456 planteles distribuidos en todo el país se preparan más de un 
millón de estudiantes. 
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4309958.htm. 
 
En riesgo de perder la audición, mil 100 millones de jóvenes en el mundo 
El uso de algunos juguetes, videojuegos y audífonos, así como asistir a ferias, parques de diversión, 
conciertos o centros de entretenimiento puede provocar a niños y adolescentes la pérdida prematura y hasta 
irreversible de la audición. Académicos y especialistas en el tema señalaron en entrevista que el ruido 
perjudica no sólo el sistema auditivo, sino también el sueño y la salud cardiovascular. Asimismo, tiene efectos 
sicofisiológicos y síntomas siquiátricos; incluso afecta al ser humano desde el desarrollo fetal y puede causar 
nacimientos prematuros. Cesáreo Estrada Rodríguez, de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, indicó que de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), 32 millones de 
niños sufren pérdida de audición discapacitante, y 60 por ciento de los casos son prevenibles. Pero no sólo 
eso: calcula que mil 100 millones de jóvenes en todo el mundo podrían estar en riesgo de sufrir el problema 
debido a prácticas auditivas dañinas. “Más de 43 millones de personas entre 12 y 35 años padecen una 
pérdida auditiva discapacitante debido a diferentes causas. La mayoría son de países con ingresos medianos 
y altos. Casi 50 por ciento están expuestos a niveles de ruido perjudiciales a consecuencia del uso de 
dispositivos personales de audio, como reproductores de MP3 y teléfonos inteligentes.  
La Jornada, p.35, (César Arellano García). 
 
Investigación mexicana sobre  tumores de mama da  resultados prometedores 
A cuatro años de su puesta en marcha, el Programa de Investigación en Cáncer de Mama del Instituto de 
Investigaciones  Biomédicas (IIBm) de la UNAM, en conjunto con institutos nacionales de Cancerología 
(Incan) y de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (Incmnsz), así como el Centro Hospitalario ABC, 
está dando resultados prometedores que permitirán mejorar el diagnóstico y tratamiento de las pacientes 
afectadas por esa enfermedad. La perspectiva es, a corto plazo, encontrar mejores métodos para diagnóstico 
temprano que incrementen la posibilidad de sobrevivencia de las pacientes, así como mecanismos para el 
control del tumor. A largo plazo buscan que este tipo de cáncer —que desde 2006 es la principal causa de 
muerte entre mujeres en edad reproductiva en México— y otros se vuelvan enfermedades crónicas 
controladas, explicó Alfonso León del Río, investigador del IIBm. León del Río expuso que hasta ahora se han 
identificado dos nuevos marcadores tumorales: unas proteínas denominadas NHERF-2 y TTP, cuya expresión 
cambia cuando las células pasan de ser "sanas" a cancerosas, y que podrían utilizarse como un método de 
diagnóstico o abrir la puerta a nuevos tratamientos.  
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/cultura/Investigacion_mexicana-tumores_de_mama-
cancer_de_mama_0_835116510.html 
 
Monta UNAM exposición para ver luces a las que somos ciegos 
Los ojos nos permiten ver, pero también nos mantienen ciegos a muchos fenómenos del universo. “La visión 
humana sólo percibe una muy estrecha banda del espectro luminoso –explica en entrevista la física Ana María 
Cetto, directora del Museo de la Luz de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)– y hay mucha 
más luz que la que nuestros ojos ven: rayos gama, rayos cósmicos, microondas...” Para mostrarnos una parte 
del mundo que veríamos si pudiéramos ver esa otra luz, el museo –que cumple 20 años– ha montado en la 
sala de exposiciones 1 del Túnel de la Ciencia de la estación del Metro La Raza una exposición llamada Más 
allá de la luz, que estará abierta hasta el 27 de noviembre.  Hay seres vivos que tienen ojos sensibles a 
algunos tipos de luz que nosotros no vemos, como algunos insectos o reptiles que ven la luz ultravioleta o la 
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infrarroja. Pero hay otra luz más alejada de esa banda visible que no ve ningún animal, como los rayos equis, 
los gama, las microondas, las ondas de radio. Todas son parte del mismo espectro, indica Cetto. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez y Emir Olivares Alonso). 
 
Elegirán en la UNAM a dos expertos en transparencia 
Para cumplir los lineamientos de la Ley Federal de Transparencia, hace un par de meses el Consejo 
Universitario (CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) aprobó su reglamento en la 
materia. Y este martes, en una sesión ordinaria de ese órgano colegiado, se elegirá, entre dos ternas, a dos 
especialistas que participarán en el nuevo Comité de Transparencia. A propuesta del rector Enrique Graue 
Wiechers, los consejeros votarán en urnas para elegir a los dos académicos que colaborarán en dicho comité, 
el cual tiene como finalidad coordinar los esfuerzos de la institución en ese sentido. La primera terna está 
conformada por Daniel Márquez Gómez, del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ), adjunto de la 
Defensoría de los Derechos Universitarios y con nivel dos del Sistema Nacional de Investigadores (SNI); 
Jacqueline Peschard, ex presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Informació, académica de posgrado 
de la UNAM y miembro nivel dos del SNI, y Guillermo Estrada Adán, profesor de la Facultad de Derecho (FD) 
e integrante del Consejo de Transparencia Universitaria. 
La Jornada, p.12, (Emir Olivares y Arturo Sánchez). 
 
 
 
 


